

DESENVOLVIMIENTO DE LA CRISIS

Solucion probable.

La lectura de los periódicos de la mañana de hoy acentúa la probabilidad de que el Sr. Alonso Martínez logre constituir un ministerio.

¿Por qué camino y en qué forma se ha llegado a esta conclusión que dan como muy probable los periódicos?

Nos parece aún demasiado pronto para conocer bien todos los detalles. Hasta ahora solo sabemos lo que dicen los periódicos; a sus referencias hemos de acudir para continuar el expediente de la crisis, siendo escusado repetir que las mencionadas referencias las acogemos con las naturales reservas.

El Sr. Martos.

Salvo las palabras y alguna variación en los detalles, los periódicos de la mañana están conformes en manifestar que cuando ayer el Sr. Alonso Martínez vio al Sr. Martos, se mostraba del impresionado del resultado que a esa hora presentaban sus trabajos.

Por todas estas causas—escribe *El Imparcial*—el Sr. Alonso Martínez creía, como lo más probable, que tendría que ir a Palacio a resignar en manos de la Reina el encargo que S. M. le había dado.

El Sr. Martos—añade—trató de disuadirle. Apeló a toda su elocuencia para convencer al Sr. Alonso Martínez de que en bien de la patria y de la Monarquía debía hacer desesperados esfuerzos, a fin de lograr su objeto. A tal objeto prometió auxiliarse con todo su influjo sobre sus amigos los Sres. Romero y Cassola, para que éstos se prestaran a cuanto fuese necesario, y se brindó, si preciso fuera, a aceptar una cartera en el gabinete.

El Sr. Romero Robledo.

La conferencia con el Sr. Romero Robledo, se verificó ayer a la una de la tarde, y en ella el Sr. Romero Robledo se mostró tan resuelto y entusiasta como el Sr. Martos.

El Sr. Romero hizo más: se ofreció para trabajar personalmente en el allanamiento de dificultades que a la tarea a que está consagrado el Sr. Alonso Martínez se oponen, y también de igual suerte que el Sr. Martos, se esforzó en demostrar que si había obstáculos insuperables vendrían éstos del lado del Sr. Sagasta, por lo que por estas mismas razones era imposible fijar de una manera taxativa la reducción a que debería someterse el presupuesto de la Guerra.

El general Cassola.

Dicen los periódicos que esta conferencia, también del Sr. Alonso Martínez, se celebró ayer por la tarde a última hora; pero en este punto tenemos una versión auténtica que da *La Correspondencia Militar* sobre la actitud de dicho general.

«Con el encargo—dice anoche *La Correspondencia Militar*—confirido al Sr. Alonso Martínez para la formación de un gobierno de conciliación, varían por completo todas aquellas relaciones personales y condiciones con ellas relacionadas que existieron respecto del señor Sagasta, desde el momento en que aceptó un veto impuesto (ya ha dicho *El Correo* que no hubo tal veto) por los que sin fuerza en la opinión ni partido en el ejército, no representan otra cosa que la intriga cortesana y los tardíos arranques de una vanidad pueril. Pero al respecto a las personas las circunstancias son distintas, en todo lo que afecta a los principios, a las ideas, son las mismas hoy que cuando el Sr. Sagasta intentó la conciliación.

Hoy, como entonces, el general Cassola, para entrar en la conciliación, necesita que el gobierno que se forme acepte su programa militar, y sea cualquiera el ministro de la Guerra, él se limitará a pedir la realización inmediata de todo aquello que constituye la reorganización del ejército por medio del servicio obligatorio, la división regional, la organización de cuerpos de ejército, la verdadera localización de las fuerzas, la perención en los ascensos, y todo aquello, en fin, que constituye y forma un estado militar moderno.

Es necesario también que en el orden económico se llegue a la extinción de capitales privilegiados, a la transformación de las Diputaciones provinciales, a la disminución de Ayuntamientos, a la reforma del impuesto de consumos para que no gravite sobre nuestra desgraciada población obrera y rural; a la transformación, en fin, de los servicios que hoy mantienen en la administración el desbarajuste y la ruina en el país.

Es también preciso que se transforme y reorganice la administración de justicia, dejando solo una Audiencia en cada capital de provincia, estableciendo en ellas la jurisdicción única para lo civil y lo criminal, los Jurados de comercio, y como garantía del ciudadano, el voto público de las providencias y sentencias.

Si el Sr. Alonso Martínez no solo acepta estos principios, sino que su aceptación la demuestra con los hechos, y comienzan a ser llevados a la práctica al empezar su gestión el nuevo gobierno, el general Cassola y con él los reformistas militares, no solo aceptarán la conciliación, sino que le apoyarán con entusiasmo.

El general Cassola no exige su presencia personal en el gobierno, pero tampoco delega absolutamente en nadie su representación militar; contento y satisfecho en los bancos del diputado, prestará su concurso al ministro de la

Guerra que realice por completo su programa militar; pero no se satisfará con la sola promesa de su aceptación, sino que necesita una sola garantía: el que lo realicen.»

Lopez Dominguez y Gamazo.

En esta conferencia—dice *El Liberal*—cuyas noticias en el fondo, están de acuerdo con las de los demás periódicos importantes de la mañana, el Sr. Gamazo insistió en obtener una rebaja en el presupuesto general de gastos de 50 millones de pesetas, cifra que por considerarla excesivamente exagerada, combatió el general Lopez Dominguez.

Apremiado el primero por los argumentos del último, limitó su exigencia a menos de la mitad de su primitiva cifra de economías, fijando en fin la cantidad de éstas en 20 millones de pesetas; pero bien entendido que esto no lo podía él otorgar, sino el Sr. Maura como representante suyo en el gabinete, pues por su parte los compromisos contraídos con el país—que el señor Maura no tenía en escala tan extensa—no le consentían tan amplias concesiones.

La cifra de 20 millones pareció más razonable al Sr. Lopez Dominguez; pero así y todo quiso saber en qué forma quería el Sr. Gamazo que se distribuyese entre los diversos presupuestos parciales, a fin de tener idea mediana de la aproximada de la reducción a que debería someterse el presupuesto de la Guerra, caso—hasta entonces no resuelto—de que se encargase de dicha cartera.

El Sr. Gamazo contestó que a su entender debería hacerse entre todos los departamentos ministeriales un prorrateo de los 20 millones de pesetas, correspondiendo por consecuencia a cada uno de ellos algo más de un 7 por 100 de la cifra fijada con concepto de economías.

Esta proposición del Sr. Gamazo pareció también inadmisibles al Sr. Lopez Dominguez.

Manifestó que alejado desde hace mucho tiempo de los estudios que se relacionan con la confección del presupuesto de la Guerra, tendría necesidad—caso de encargarse de dicha cartera—de recomendarlos para precisarse con exactitud las necesidades del ejército desde el punto de vista económico; que este examen tal vez exija aumento en algunas partidas, como quizás imponga la conveniencia de reducir otras, y que por estas mismas razones era imposible fijar de una manera taxativa la reducción a que debería someterse el presupuesto de la Guerra.

La cuestión llevaba trazas de no tener término ni arreglo, pues insistían en sus respectivos criterios ambos conferenciados; pero el Sr. Gamazo, que se hallaba animado de un gran espíritu de conciliación, propuso al Sr. Lopez Dominguez que se consignase en el presupuesto autorización para que el ministro pueda llevar a cabo las economías en la proporción estipulada.

El general Lopez Dominguez aceptó, en principio—aunque no de una manera resuelta—la solución que el Sr. Gamazo quedó encargado de someter a la definitiva aprobación del señor Alonso Martínez.

Este último fue visitado, efectivamente, por el Sr. Gamazo a las siete de la noche, durante la conferencia cerca de dos horas, circunstancia que no impidió que ya a hora avanzada de la noche volviese el mismo Sr. Gamazo a visitar al Sr. Alonso Martínez.

En esta última entrevista quedó acordada una fórmula económica, comprensiva de todos los ministerios para los efectos de la reducción, fórmula sobre la cual se guardaba gran reserva.»

El Sr. Montero Rios.

Después de dar cuenta el Sr. Gamazo al señor Alonso Martínez del resultado de su conferencia con el Sr. Lopez Dominguez, dicen los periódicos que todavía, después de esta conferencia, volvió a ver más tarde al Sr. Alonso Martínez, y que éste entonces, sobre las diez de la noche, se dirigió a casa del Sr. Montero Rios.

Según las noticias de *El Imparcial*, el señor Alonso Martínez, le habló de sus conferencias durante el día, incluso de la del general Cassola.

Y luego añade *El Imparcial*:

«En materia económica—dijo el Sr. Alonso Martínez al Sr. Montero Rios—hemos logrado que se aceptase por unos y otros una autorización que contendrán los presupuestos para que el gobierno, reorganizando los servicios, realice economías por valor de veinte millones de pesetas. Además, en la cuestión arancelaria se ha logrado que Gamazo, Moret y Lopez Puigcerver llegasen a un acuerdo, estableciéndose que la autorización para reformar los aranceles a fin de preparar la revisión de los tratados de comercio se consigne en una ley especial en vez de consignarse en los presupuestos.

Mediante esta transacción puede entrar en el gabinete el Sr. Maura ó Gamazo. Entrará además el Sr. Bosch en representación del señor Romero Robledo, y el Sr. Martos me presta su apoyo y designará un amigo suyo para una cartera. Asimismo entrará el Sr. Moret ó el señor Puigcerver, si los designa el Sr. Sagasta, a quien voy a pedir ministros.»

Por último, *El Imparcial* dice que el señor Montero Rios declinó aceptar la cartera que se le ofrecía, por las razones que ya antes había alegado.

Pero en la referencia de *El Imparcial* sobre el arreglo económico entre los Sros. Moret, Ga-

mazo y Puigcerver debe haber error, porque es evidente que anoche, a lo menos, no había nada de esto, por ser uno de los perfiles que quedaban pendientes para hoy.

Cálculo de probabilidades.

Por lo que anoche oyeron los periodistas en las casas ó en los círculos íntimos de los señores Alonso Martínez, Martos, Gamazo y Romero Robledo, deducían como probable esta combinación:

Presidencia, Alonso Martínez; Guerra, Lopez Dominguez; Hacienda, Bosch; Fomento, Maura; Marina, Beranger ó Romero, y Ultramar, Merello ó Pacheco; dejando las restantes carteras para que las designara el Sr. Sagasta, como jefe de la mayoría.

Más *La Iberia* tiene estas otras noticias:

«El Sr. Alonso Martínez—dice—creía contar ya anoche con el Sr. Lopez Dominguez para la cartera de Guerra; con el Sr. Maura, para la de Hacienda, y con el Sr. Bosch, para la de Fomento.

No de puesto en el gabinete a ningún amigo del Sr. Martos, pero le tiene también por conciliado, así como al general Cassola.

Las cinco carteras restantes, que son las de Gobernación, Estado, Gracia y Justicia, Ultramar y Marina las deja a disposición del señor Sagasta, para que este designe quién ha de desempeñarlas. Pienso indicarle al contrasiriente Romero para la última.

Espera a que terminen los Sros. Maura y Lopez Dominguez algunos perfiles sobre economías, y a ver si recaba del Sr. Puigcerver que se preste a ocupar uno de los ministerios que se dejan al Sr. Sagasta, para ver a éste, lo que verificará hoy por la mañana.

Cuenta, pues, con llevar a S. M. la lista del ministerio esta tarde a las dos.

«Es—preguntábase anoche al Sr. Alonso Martínez—que los conciliados vienen todos ellos a sumarse al partido liberal, a formar un todo homogéneo con él, reconociendo su organización y su disciplina y sometidos sin reservas a la jefatura del Sr. Sagasta?

«Así lo declararé al presentar el ministerio a las Cortes, contestó, según dicen.

Pero no respondemos de la exactitud de este breve diálogo.»

Las cartas del general Martinez Campos.

Efectivamente existe—dice *La Correspondencia*—la carta del Sr. Martinez Campos al señor Sagasta, de que hablan algunos periódicos. Mejor dicho—añade—son dos cartas, ambas del día 16. Y continúa diciendo nuestro colega:

«Según nuestras noticias, la primera, escrita y enviada momentos antes de dirigirse a Palacio, es muy extensa, y en ella el ilustre general dirige algunas quejas ó cargos al Sr. Sagasta, principalmente el de no haber hecho la conciliación de los liberales en el mes de Julio último, y añadiendo que recobraba cierta libertad de acción para su futura conducta política.

El Sr. Sagasta parece que contestó en el acto al señor general Martinez Campos, diciéndole que la conciliación en el mes de Julio era imposible, porque acababa de verificarse la ruptura, y las pasiones estaban sobrado excitadas para llegar fácilmente a una avenencia, lo cual probaba también el hecho de no haberse realizado ahora, cuando de todos era bien sabido que siempre fué resuelto partirlo de ella, y el interés con que la había intentado, recordando con tal motivo alguna felicitación que por esto había merecido, y agradecía mucho, y terminando con recordar al ilustre general que siempre y en todo le había guardado las consideraciones y atención debidas a su gran prestigio.

La carta finísima y fundada del Sr. Sagasta predijo, según hemos oído, tal impresión al señor general Martinez Campos, cuando éste le recibió la noche del 16, que también en el acto replicó al presidente del Consejo con otra afectuosísima, y en la cual menos aún que en la primera hacía la declaración de separarse del partido liberal, como se ha dicho.»

Hemos oído nosotros también, que existen estas dos cartas; pero nos parece inverosímil creer que el aconsejaba la conciliación ya en Julio (cuando reciente el pacto de la conjura las pasiones estaban más exaltadas), el general Martinez Campos, ahora que la ha intentado con tanta sinceridad el Sr. Sagasta, en vez de separarse de éste, era lógico que lo aplaudiera el general Martinez Campos.

No sabemos, por otra parte, si el general Martinez Campos dice en sus cartas que se separa del partido liberal; pero hemos oído que dice, por lo menos, que se separa de la política del Sr. Sagasta.

Otras noticias.

Del Imparcial:

«Ayer escribí una carta al Sr. Alonso Martínez en que le decía poco más ó menos:

«Sé que estuvo Vd. anoche a buscarme, y como supongo que hoy lo ha de hacer también, le escribo ésta para decirle que se evita esa molestia y esa pérdida de tiempo; pues yo apruebo de antemano todo cuanto Vd. haga en pró de la conciliación, deseando solo que se entienda Vd. con todos, y que no se acuerde de mí para cargo alguno.»

En cuanto al duque de Tetuan, desde luego no entraré en el ministerio, lo cual se explicaba

anoche de dos maneras: una, diciendo que se había negado a la oferta que le había hecho el Sr. Alonso Martínez; y la otra, negando que hubiese existido tal oferta.

Nosotros creemos más probable la última versión.

Lo que puede darse como seguro es que, si el Sr. Alonso Martínez fracasara en la conciliación, como ya fué tan adelante en sus trabajos, no se encargaría (como anteaer se pensaba) a ninguna otra persona para que la intente, y que toda otra solución que venga con la condición ineludible de no disolver las Cámaras, pues Su Majestad la Reina, contra lo que han dicho algunos periódicos, obrando con la más estricta corrección constitucional, desea que las Cortes actuales se prueben, además de los presupuestos, el proyecto de sufragio universal.»

De El Liberal:

«El Sr. Alonso Martínez encargó anoche a las ocho y media a su hijo D. Vicente que fuera al Sr. Sagasta, diciéndole que aquel no lo había visitado ayer ni lo haría anoche porque no tenía nada definitivo que comunicarle, pero que confiaba en poderle visitar ya con una solución en las primeras horas de esta mañana.

A las diez de la noche el Sr. Alonso Martínez escribía al Sr. Lopez Dominguez, citándole para una conferencia que celebrará a las nueve de esta mañana, y en la que confía que aquel acepte de una manera definitiva la cartera de Guerra.»

De La Correspondencia:

«El general Martinez Campos, en la carta que ayer dirigió al Sr. Alonso Martínez, le ofrecía que contara con su apoyo en el Senado si llegaba a formar un ministerio de conciliación.»

¿Quién aconsejó la conciliación?

Los periódicos republicanos han hecho indicaciones, que nosotros debíamos rechazar, en los términos categóricos que anoche lo hicimos.

Sin embargo, nos ha llamado la atención ver estas líneas en *La Regencia* de hoy por la mañana, periódico, por cierto, que tiene muy buenas relaciones con los señores duque de Tetuan y Romero Robledo:

«Con la franqueza—dice—y la lealtad que nos caracterizan, debemos reconocer que anoche se aplaudía la declaración de *El Correo* de que el consejo de la conciliación partió del Sr. Sagasta.»

Aunque esto no fuera verdad, hace bien el colega en decirlo, amparando así con la responsabilidad del Sr. Sagasta los actos todos de la Corona, para la cual, por otra parte, solo elogios puede haber, porque su conducta, por lo correcta, lo constitucional y lo patriótica, es digna de la gratitud del país.»

Impresiones en el extranjero.

Paris 18.—El exterior español sigue bajando, temblándose la entrada de los conservadores. Confíase, sin embargo, en que se encargará nuevamente el Sr. Sagasta de la formación de gobierno, evitándose el entrar por un camino desconocido.

Algunos telegramas censuran que el general Martinez Campos se empeñe en representar un papel preponderante.—(De *El Imparcial*.)

Juicios de la prensa.

La Monarquía, periódico conservador:

«Nuestra impresión hoy, como ayer, es la de que la llamada del partido liberal (aquí debe haber error, aunque gracioso, porque *La Monarquía* de hijo había de su partido) se impone como necesidad suprema, y la de que creamos inmediata é irremediable la caída del partido liberal, que no se encuentra en estado de continuar gobernando.

De esta opinión participan casi todos los diputados ministeriales con quienes hemos hablado, y los mismos que han ofrecido entrar en la conciliación liberal del Sr. Alonso Martínez.»

La Regencia:

«Hoy día nuestra misión es la paz, pues ya lo declinamos ayer; caído el Sr. Sagasta, damos al olvido agravios y resentimientos, para trabajar con entera lealtad por lo que a todos interesa, a los fusionistas como a nosotros: impedir el fracaso total de la política liberal y la vuelta prematura y peligrosa del partido conservador.»

La síntesis del artículo de *La Regencia* es que ahora debe haber paz y olvidarse los agravios.

El Eco Nacional, órgano del Sr. Martos:

«La solución que ha dado S. M. a la crisis, ha sido la más acertada, la más patriótica, la única viable que cabía en estos momentos.

Las disidencias no han sido por doctrinas, sino por otros motivos.

¿Qué remedio quedaba más que apelar a una individualidad neutral, a cuyo alrededor pudieran congregarse todas las agrupaciones monárquico liberales de la Cámara para terminar juntas la realización del programa encomendado al partido a su advenimiento al poder?»

El Liberal:

«Ni aun fracasado el intento del Sr. Alonso Martínez, hay motivos para decir que la misión del partido liberal ha fracasado. ¿Por qué? ¿Porque no se logra reunir a personas que para nada

hace falta que estén unidas? (Madrazos estaríamos el todo se sacrificase á la satisfacción de caprichos reales ó fantásticos!)

Hay un partido que necesita realizar su programa (el no ha de caer deshonrado. Hay un país que espera confiado en la realidad del sufragio universal, que solemnemente le ha prometido. Hay una mayoría parlamentaria que puede convertir en ley en plazo breve el proyecto de presupuestos y el proyecto del sufragio....)

El Resumen:

«En la empresa de la conciliación intentada, bastaba la resistencia de cualquiera de los solicitados para el fracaso total de la empresa, y así ha podido tocarlo el Sr. Sagasta.

Encomendar ahora igual misión y con iguales condiciones á otro personaje político, es persistir en una aspiración que podrá parecer muy laudable; pero que vá á perturbar y oscurecer la política de la Regencia más de lo que ya lo estaba, y no lo estaba poco.»

El Globo:

«Comienza á decir la gente, quizá sin motivo bastante, que esta crisis política es precursora de otra más radical y más honda. Y hay quien sospecha que el origen de estos cambios está en la resistencia que algún partido ó algún grupo opone al sufragio universal.

Cavilaciones son estas en las cuales no hemos de ahondar nosotros.

Pero bueno es que conste que el Sr. Sagasta, según todas las apariencias, estaba resuelto á hacer votar la ley; que las Cortes no oponen á su aprobación ningún inconveniente; que la prensa y la opinión apoyaban con una decisión de que no hay ejemplo al gobierno y al poder legislativo.»

El Imparcial:

Este periódico, después de decir que parte de las complicaciones presentes, hay que atribuir las á lo que nuestro colega llama imprevisiones del Sr. Sagasta, añade:

«Los republicanos, poco hace divididos, cada grupo en el rincón de su círculo y sin alientos para empresa alguna, hoy trabajan, se agitan, se conciertan y crecen sus esperanzas con la proximidad de los conservadores y el alejamiento, que más parece perpétuo que temporal, del sufragio.

Los conjurados, ya lo hemos dicho, al considerarlos como pernicioso base de las presentes desdichas, hallábase envalentonados con el éxito de sus artes y el triunfo de sus pasiones.

Triunfo que para la nación tiene las consecuencias de funestísima derrota, dado que con fundiendo el premio y el castigo, coloca aquel en el lugar que á éste corresponde, siendo esto tanto más lamentable entre nosotros, donde por estar más olvidada la disciplina hubiera venido la lección que ni de molde, y donde era más necesario robustecer el principio de autoridad, y que de él se tiene en la política española idea tan débil y tan modesta.

Tiénesse por seguro que el Sr. Alonso Martínez forma un ministerio de conciliación.

Pues bien, colectivamente, ¿qué fuerza, qué autoridad puede tener un gobierno sin mayoría, que vive en tanto que el Sr. Sagasta y la mayoría quieren? Absolutamente los ministros, ¿qué autoridad y qué fuerza tendrán ante el país que los ha visto renunciar del Sr. Sagasta lo que hoy aceptan del Sr. Alonso Martínez? ¿No es esta una prueba clarísima, evidente, de que antes se discuten las personalidades que las ideas?

Por la puerta que abre la llave del rencor en el partido liberal entran los disidentes, ó mejor decir, sus representantes, y al tiempo de entrar éstos, sale por la misma puerta el Sr. Sagasta, seguido de la mayoría.

Solo se habrá conseguido trocar su oposición la mayoría.

Un gobierno en tales condiciones, ¿puede acaso discutir y aprobar los presupuestos y el sufragio universal?

Por estas razones, ni siquiera osamos llamar solución á la que se tiene por segura. Será, cuando más, un trámite inútil; será un puente, sustentado por pilares de odio, que se tiende á los conservadores.»

Por el precedente extracto de referencias y opiniones, nuestros lectores fácilmente apreciarán que desgraciadamente la política española se ha complicado mucho.

Debemos, sin embargo, esperar que la abnegación y la paz se abran camino en el conturbado espíritu de los buenos liberales.

D. AMADEO DE SABOYA.

Ayer tarde falleció en Turin el hidalgo y generoso príncipe Fernando María Amadeo de Saboya, duque de Aosta y ex-rey de España, hijo segundo del difunto rey de Italia, Víctor Manuel.

Nació el duque de Aosta en 30 de Mayo de 1845, contando por lo tanto cuarenta y cinco años al bajar al sepulcro.

La historia de este caballeroso príncipe es breve pero generosa é interesante. Aquí entre nosotros su figura adquirió gran relieve durante su corto reinado, y al abandonar la tierra española, acompañáronle las simpatías de la opinión.

A los catorce años combatía el duque de Aosta en el ejército italiano contra el austríaco; más tarde hizo la campaña de 1866, siendo gravemente herido en Custoza. En la marina, donde sirvió después, alcanzó el empleo de contralmirante.

Llamado por las Cortes españolas á ocupar el trono de San Fernando, arribó á nuestra patria, desembarcando en Cartagena el 30 de Diciembre de 1870.

Aquel mismo día caía alevosa y mortalmente herido en la calle del Turco el ilustre marqués de los Castillejos, acérrimo defensor de la candidatura del joven príncipe italiano, y cuando la capital de España estaba sumida en duelo por pérdida tan inmensa, hizo su entrada en la corte el nuevo rey, animado de los más nobles deseos.

Desde los comienzos de su reinado trató de realizar la conciliación entre los partidos españoles guiado por el noble afán de servir á su nueva patria é inspirándose en generosas ideas; pero las dificultades crecían por momentos y las discordias entre los diversos partidos poli-

ticos esterilizaron los leales esfuerzos del soberano.

Tuvo la desgracia de venir á regir los destinos de un país extraño en tiempos de gran perturbación, cuando la guerra dominaba toda la Península, en armas carlistas y republicanas, y teniendo enfrente las altas clases del país que no habían transigido aun con el espíritu de la revolución de Septiembre.

A todas estas dificultades agregábase la oposición de ciertas y naturales incompatibilidades de costumbres é idioma.

No faltaban ciertamente á D. Amadeo condiciones de carácter, ánimo esforzado, caballerosidad y rectitud, pero estas prendas no bastaron á dominar la situación, y en 11 de Febrero de 1873 dirigió á las Cortes un Mensaje renunciando la Corona.

Su esposa, la reina doña María de la Victoria, princesa del Pozzo de la Gistera, era una egregia dama, de excelesas virtudes, gran inteligencia y vasta ilustración.

Cuantas personas se acercaron al Trono en aquella época, otorgáronle su respeto y simpatía.

Su residencia en Madrid no debió ser muy grata á la augusta señora, porque distinguidas personalidades de la aristocracia adoptaron una actitud de apartamiento, llegando hasta demostraciones poco correctas, que han sido generalmente consideradas como de mal gusto.

En Madrid, en Valencia y en otras capitales españolas instituyó caritativas fundaciones y derramó beneficios entre los pobres á manos llenas.

Esta noble reina, después de virtudes, murió el 8 de Noviembre de 1876, tres años después de su salida de España, dejando tres hijos, Emmanuel Filiberto, duque de las Pallas, que hoy cuenta veinte años; Víctor Emmanuel, de diez y nueve, y Luis Amadeo, nacido en territorio español doce días antes de abandonarlo sus augustos padres.

El duque de Aosta contrahecho hace un año se gundas nupcias con su sobrina carnal la princesa Leticia Bonaparte, hija del príncipe Napoleón, con la que ha tenido un descendiente.

¡Descanse en paz el ilustre príncipe que ciñó un tiempo la corona de España!

Hé aquí los partes de la Agencia Fabra:

Lisboa 18.—En vista de la gravedad en que se encuentra el duque de Aosta, la reina doña María Pia y el duque de Oporto han salido precipitadamente para Turin.

Turin 18.—Esta tarde ha fallecido D. Amadeo de Saboya, duque de Aosta.

Roma 18.—Toda la prensa dedica sentidas frases á la muerte del duque de Aosta, recordando en carácter caballeroso y los servicios que prestó al país.

El duque al reconocer la gravedad de su estado durante la noche última, pidió espontáneamente los auxilios espirituales y la bendición pontificia que el Papa se apresuró á concederle telegráficamente.

ECOS DE MADRID

La nota triste.—El duque de Aosta.—Las marquesas de Ovieco y de Francos.—La nota alegre.—La función de anoche en el Teatro Real.—Segunda representación de Lucia di Lammermoor.—El tenor Marconi.—Las concurrentes.—De lo que se hablaba.—Rectificación.—Anuncios gratos.—Coavites por teléfono.

La muerte continúa su obra fatal, haciendo lo mismo víctimas ilustres que otras oscuras y desconocidas.

El telégrafo hoy, La Correspondencia de España ayer, publican las últimas que han suculido ante la inexorable parca.

Anoche falleció en Turin un príncipe que por su valor, por su hidalguía, y por otras altas dotes mereció la estimación de Europa y el respeto de cuantos le conocieron y trataron.

Durante más de dos años ocupó el trono de España, y en una época agitada y tempestuosa fué modelo de Soberanos por su tacto, afabilidad y discreción, no habiendo dejado menos gratos recuerdos su augusta consorte, doña María Victoria, por sus virtudes morales y religiosas.

El duque de Aosta residía habitualmente en Turin, donde ha muerto, y era allí verdaderamente querido.

Un rasgo de su noble carácter, que puede apreciar en ocasión no muy lejana, dará alguna idea del que á la edad de cuarenta y cinco años acaba de abandonar el mundo.

Era en 1881, en la época de la inauguración del ferro-carril de San Gotardo, que reunió la Italia á la Suiza.

El difunto marqués de Valdeiglesias y el que traza estas líneas representábase la prensa madrileña en aquella solemnidad, presidida por el duque de Aosta.

Al regreso de Lucerna celebróse en Milán un espléndido banquete, al que asistimos cuantos habíamos sido invitados á la expedición.

También lo presidió el hermano del Rey Humberto, quien después de los brindis se retiró, seguido de las autoridades y de las personas de su servidumbre que le acompañaban.

Al pasar por delante de la mesa donde habíamos comido el Sr. D. Ignacio Escobar y yo, en unión del conde de España Sr. Brocca, detúvose el príncipe.

—¡Ustedes—dijo en correcto castellano—son españoles, ¿no es así?

Después de nuestra respuesta afirmativa, añadió:

—Aunque no he tenido nunca el gusto de hablarles, los conozco por haberlos visto en Madrid. Aprovecho, pues, la ocasión para decirles que conservo siempre de España un recuerdo muy grato.

Y tendiéndonos la mano, se retiró saludándonos afablemente.

La marquesa de Ovieco, que también ha muerto ayer, pertenecía á la egregia familia de los marqueses de Jara Real, y era una señora merecedora de alta consideración por su bondad y sus circunstancias privadas; así como la marquesa de Francos por su carácter y sus virtudes.

Ambas ocupaban distinguido puesto en la sociedad de la corte, en que un día figuraron dignamente, y de la que se habían retirado hace algún tiempo por sus respectivas enfermedades.

Pero ninguno de sus amigos olvidará su trato sencillo y afectuoso, ni sus condiciones particulares, que hacen tan sensible su desaparición de nuestro lado.

Cumplida la parte dolorosa de la misión del cronista, varíemos de tono, y hablemos de otros asuntos.

El tenor Marconi, restablecido de su indisposición, volvió á presentarse anoche al público madrileño, que había acudido en gran número, no solo por la nueva salida del distinguido virtuoso, sino por ser Lucia di Lammermoor la ópera en que debía dejarse oír.

Belle chambrière—como dicen los franceses.—La función correspondía al segundo turno de abono, uno de los más elegantes del regio coliseo.

Entre los espectadores estaban la duquesa del Infantado y sus hijas; la de Tetuan y las suyas; la de Fernán Núñez; la marquesa de Romero de Tejada y su hermana la señorita de Ibarreta; la marquesa de Valdeiglesias; la condesa de las Quesadas; las señoritas de Ramos; la de Vje-rano; la señora de Bayo y sus sobrinas las señoritas de Parrells; la condesa de Baquer de Retamosa con la señorita de Aldans; la condesa de Valmasada y su hermana la señorita de Val-lant; la señora de Dotres con las señoritas de Lengo; las de Plá (D. Aquilino) y Diaz Martel; la duquesa de Plasencia; la marquesa de Bolefios y las señoras de Lassala y Guzman; las señoras de Ayllon y Merelo; la condesa de Asmir y la señorita de Calcedo; la duquesa de Bibona; la condesa viuda de Torrejon y sus sobrinas las hijas de los marqueses de Tevars; la marquesa de Donadío; las señoras de Rodríguez Ariza y Cavestany; la marquesa de Perales, su hermana la condesa de Niebla, su hija la marquesa de Castelar y su sobrina la marquesa de Somo-zancho.

Este lindo capullo de rosa, que pronto llamará la atención por su gentileza, apareció ayer por primera vez entre el gran mundo, y era objeto de la atención general.

El spartite de Donzetti fué escuchado con el deleite de siempre, siendo muy espléndidos sus intérpretes, sin escluir al novio—Tancí—objeto de demostraciones de aprobación.

La Stropfille fué llamada diferentes veces á la escena, y Marconi estuvo más feliz que la primera noche que ejecutó esta ópera; pues así en el duo del primer acto, como en el concertante del segundo y en el aria final, dejó completamente asilafechos á los oyentes.

En los intermedios habíabase más de política que de otras cosas, y se desmentía un rumor esparcido hace tres días en los círculos diplomáticos:—el de haber sido separado del elevado cargo que desempeña en Madrid el digno ministro del Brasil, Sr. Regis de Oliveira.

El aprecio que durante su residencia entre nosotros, tanto él como su amable y distinguida consorte, han sabido merecer, hacían que la noticia fuese recibida con singular satisfacción.

Habíabase igualmente de próximas fiestas, asegurando que los condes de Villagonzalo darán una de las suyas, tan deseadas siempre por el gran mundo; y añádase que para no prestar importancia á otra que debe celebrarse en fecha cercana, el anfitrión invitará por teléfono á sus amigos.

La invención es excelente y hará fortuna, por su forma sencilla y nueva.

ASMODEO.

Conflicto anglo-portugués.

Telegramas de anoche.

Modificación ministerial.

Lisboa 18.—En vista de las manifestaciones de simpatía hechas en la India portuguesa al Sr. Guedes, recientemente nombrado ministro de la Guerra, dicho político renuncia la cartera, para continuar en Goa.

Lisboa 18.—Circular el rumor de que el general Pacheco será nombrado ministro de la Guerra.—Fabra.

Lisboa 18.—Toda la prensa de la noche confirma mis noticias de que el ministro de la Guerra electo, general Vasco Guedes, era impopular en el ejército, y de que la opinión de la armada rechazaba enérgicamente al nuevo ministro de Marina.

Después de conferenciar hoy con todos los ministros y de conocer el opinión del rey, el presidente del gobierno, Serps Pimexel, ha tomado la resolución siguiente:

Encargarse definitivamente de la cartera de Guerra, sombrero subsecretario al mayor Duval Telles, militar de mucho prestigio.

Encargar de la cartera de Gobernación al actual ministro de Justicia Lopo Vaz.

Nombrar para el ministerio de Justicia á Arroyo. Encargar de la cartera de Marina á Julio Vilhe-na, hombre que tiene simpatías en la Armada, y que conoce muy bien las cuestiones coloniales.—Marqués.

Conferencia patriótica.

Lisboa 18.—El profesor Mello ha dado hoy en el Circo una conferencia histórico-geográfica acerca de los ingleses en Africa. Temena muchedumbre, llena de entusiasmo, solemnizó frenéticamente al orador.

Rectificación.

Lisboa 18.—No es exacto que los estudiantes hayan salido de los cafés dando gritos y organizando una manifestación. Está quedó limitada á unos cuantos muchachos vendedores de periódicos.

Los periódicos abren suscripciones públicas para adquirir medios de defensa, y ahora tratan de organizar una cabalgata histórica con el mismo objeto.

Suspension de sesiones.

Lisboa 18.—Es probable que las Cámaras suspendan sus sesiones desde el próximo lunes hasta el mes de Mayo.

Telegramas de HOY.

Campaña violenta.

Lisboa 18.—La prensa progresista ha iniciado una violentísima campaña contra el gobierno conservador y contra Inglaterra.

De ella han partido las noticias relativas á la existencia de serios disencamientos entre los ministros.

Los ministeriales niegan que haya disidencias, añadiendo que si ocurre alguna modificación ministerial será obediencia solo á conveniencias del servicio.

Todos los diputados han acordado tomar parte en la suscripción nacional para la defensa del reino.

El domingo de la semana próxima saldrá la cabalgata organizada por la sociedad más distinguida de Lisboa postulando para los pobres enfermos. Reina completa tranquilidad.

Para hoy se esperan nuevas manifestaciones patrióticas.

La reina Pia y su hijo el duque de Oporto pasarán hoy por Madrid con dirección á Francia é Italia, pero sin detenerse.

Los ingleses en Zanzibar.

Zanzibar 18.—Pocas veces se han visto en esta

rada tantos buques de guerra ingleses como actualmente.

La escuadra concentrada aquí en prevision de los sucesos de Portugal, se compone hoy de 14 buques.

El jefe de estas fuerzas navales, espera órdenes telegráficas de su gobierno, respecto del punto donde deben dirigirse.

Se ha terminado el cable telegráfico entre Mozambique y Zanzibar.

Desde ayer se ha abierto al servicio público.—Fabra.

Telegramas de la mañana.

M. Mariani.

Roma 18.—Ha fallecido en esta capital el embajador de Francia, M. Mariani.

Una Interpelacion.

Paris 18.—M. Peytral ha anunciado á M. Rouvier su propósito de interpelar al gobierno sobre los rumores de conversión potestativa de la renta del 4 por 100. El ministro de Hacienda ha declarado que no podía aceptar semejante interpelacion, por no tener un pensamiento fijo sobre este particular.

Discurso de gracias.

Paris 18.—En la sesion celebrada en la Cámara de Diputados, el vicepresidente M. Demshy, en nombre de M. Floquet, ha dado las gracias á la Cámara por su eleccion presidencial, expresando el sentimiento de M. Floquet, retenido en casa por una desgracia de familia, al no poder presidir la sesion de hoy.

El acorazado "Pelayo."

Tolon 18.—Ha llegado á este puerto el acorazado español Pelayo, que viene á recibir su artillería gruesa compuesta de cañones fabricados en España. Estos se recibirán aquí muy en breve y serán montados en el Pelayo por cuenta de la compañía. "Forges et chantiers, del Mediterráneo.

Voto de confianza.

Paris 18.—En la sesion de la Cámara de hoy, el diputado de la derecha M. Demontfort ha interpelado al gobierno sobre las malas condiciones de la cama del soldado. Después de las explicaciones dadas por M. Freycinet, la Cámara ha dado un voto de confianza al ministro de la Guerra.—Fabra.

NOTAS COMICAS

En una partida de caza: —Doctor, no está Vd. en vena; todas las piezas se le van.

—Es verdad, mal estoy hoy. Me parece que no voy á matar nada.

—No se desanimen Vd., apunta bien y hágase cuenta de que cada pieza es un cliente.

En un melodrama: Un mendigo llama á la puerta de un presbítero.

—Señor—dice—deme un vaso de agua, porque tengo tanta hambre que no sé dónde ir á acostarme.

—¿Dónde vienes?

—De ver á uno de mis acreedores, y no puedo figurarme la lucha que he tenido que sostener para hacerle tomar el dinero que le debía.

—¿Me dejas atónito! Es un acreedor inverosímil.

—No; es porque quería más.

Hipólito hace media hora que se ha casado y recibe las felicitaciones de los parientes y amigos que han asistido á la boda.

—¡Qué alegría estrecha la mano, y guiñando un ojo, le dice: —Chico, tu mujer es preciosa..... te deseo muchas cosas como ésta.....

AL MENUDEO

Han disminuido notablemente las enfermedades inflamatorias del aparato respiratorio, y con ellas la cifra de mortalidad.

En la presente semana han dominado, aparte de las pulmonías, las anginas catarrales, los catarrós faríngeos, con propagación al oído y las neuralgias faciales y cervico braquiales.

La constitución médica reinante sigue siendo eminentemente catarral, y más de la mitad de las defunciones han sido producidas aun por bronquitis y pulmonías.

El embajador de Italia.

Ayer mañana llegó á Madrid, procedente de Copenhague, el nuevo embajador de Italia en esta corte, señor marqués de Maffei, el cual ya representó á su país en España no hace mucho tiempo, como ministro plenipotenciario.

Luego pasó con el mismo carácter á Bruselas. El señor marqués de Maffei permanecerá en Madrid solamente una semana, y saldrá para Roma con un mes de licencia.

Para los pobres.

Verificada entre los individuos de la junta de socorros del distrito de la Inclusa la subasta por copas de una botella de Jerez de las donadas por el Casino de Madrid, alcanzó ésta la cifra importante de 246 pesetas.

Otra de vino de Bordeaux, que se subastó por igual procedimiento, dió por resultado la cantidad de 98 pesetas, cuyas sumas se distribuirán entre los pobres, en la misma forma que lo recaudado por las juntas de barrio.

Pension.

Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha concedido á la señorita doña Jenera Lopez de la Cruz, huérfana del capitán D. Dionisio Lopez, asenado en la calle de Don Ventura, de Valencia, la pension anual de 625 pesetas que le corresponden por regimiento del Montepío militar.

La comision provincial de Sevilla ha celebrado la mejoría de S. M. el Rey repartiendo entre los pobres de aquella ciudad 6.000 libras de pan.

Se ha concedido plus reglamentario de campaña á las fuerzas de la guarnicion del distrito militar de Andalucía que prestan servicio en Despeñaperros y Vilches.

Ha sido declarado nulo el sorteo de mozos para el reemplazo del ejército verificado en Valladolid.

El Ayuntamiento de Pamplona ha acordado dar á una de las calles del ensanche el nombre de Gayarre.

Dos fenómenos.

Por el tren mixto de Portugal llegaron anoche un gigante y un enano. El gigante es el primero Aboul-Hool, es natural de Egipto, tiene diez y nueve años, dos metros 40 centímetros de estatura y 17 arrobas y 10 libras de peso.

Entrega.

Dentro de unos días el gobernador convocará a sesión extraordinaria a la Diputación provincial, para hacer entrega del hospital instalado en el Palacio de Bellas Artes.

Corrección disciplinaria.

Por sentencia de la Sala segunda del Tribunal Supremo se ha confirmado, con las costas, la multa de 300 pesetas, impuesta a los letrados de la acción popular Sres. Ballesteros y Ruiz Jimenez, en el concepto de corrección disciplinaria.

En favor de la mujer.

Háblase de crear en Barcelona una institución, titulada «La protectora de la mujer», cuyo objeto es instalar un sitio destinado a jóvenes solteras y viudas sin familia. Dentro de poco será convocada una reunión para exponer el pensamiento con todos sus pormenores.

Un médico apaleado.

El médico de Tamarite de Litera, D. Antonio Benzo, ha sido víctima de un brutal atentado. Iba el ilustrado profesor a visitar sus enfermos, cuando fué sorprendido con un tremendo garrotazo que le asestó por detrás un individuo, y cayendo al suelo, le infligió varias lesiones, entre ellas una gravísima en la frente, que le interesó el pericraneo. Aun cuando más aliviado, no deja de estar por esto en un estado grave, y los médicos que con cariñosa solicitud le asisten, no desconfían de salvarle la vida.

Comparsas.

Dice un periódico de Sevilla que para exhibirse en los días del próximo Carnaval se están organizando varias comparsas, entre ellas una de viejas ricas que seguramente ha de llamar la atención, no solo por el fin que se propone y manera de presentarse, sino por los vistosos trajes con que se han de ataviar y la bonita letra de los tangos que han de cantar.

Cronica de espectáculos.

Martin.

Anoche volvió a abrir sus puertas con una nueva compañía cómico-lírica el teatro de la calle de Santa Brígida. A pesar de ponerse en escena obras ya muy conocidas del público, el teatro estuvo muy concurrido en la última, y lleno en las dos primeras piezas. Fueron estas Cora de señoras y Salon-Elisa, distinguidas mucho en la primera la señora Diaz, y en la segunda el Sr. Rojo. Este modesto actor trabajó con mucho cariño y acierto, imitando perfectamente al inolvidable Calvo, a Sanchez de Leon y a Casanova.

Apelo.

Por orden del gobernador fué anoche suspendida, ó mejor dicho prohibida, la representación en este teatro de La gran duquesa de Gerolstein, á consecuencia de no sabemos qué reclamaciones acerca del derecho de propiedad de esa obra.

Zaruela.

El sainete titulado El parador de la Tia Mónica, estrenado anoche en este teatro, obtuvo éxito poco caloroso, aunque no dejó de pasar, y podrá vivir unos cuantos días en los cartones. La obra, que no es sainete, ni Orisio que lo fundó, aunque sus autores lo pretendan, no se recomienda por su gracia, ni por su novedad, ni por lo bien dialogada.

CRONICA TRISTE

Punaladas y atropellos.

A las 10 de la tarde iba por la calle de Bravo-Murillo, cerca de los Cuatro Caminos, un coche-taxi, guiado por Antonio Sastre Garcia, el Mallorquin, habitante en el vecino pueblo de Testuan, y en ocasión de querer atravesar la carretera un carpintero, joven de veinticuatro años, llamado Eleuterio Hernandez Acero, natural de Puerto Alegre, una de las ruedas del vehículo le rozó ligeramente.

El aludido replicó con frases de desafío, y esto fué causa de que el Mallorquin soltara las riendas, y echando pié a tierra se dirigió á Eleuterio con una navaja en la mano. Al verle en aquella actitud, el carpintero sacó otra navaja, y por espacio de breves instantes sostuvieron reñida lucha, que no terminó hasta que ambos quedaron tendidos en el suelo.

El estado de ambos era bastante grave. En el lugar de la reyerta encontró la Guardia civil una navaja de grandes dimensiones.

En crimen.

En la fuga del término jurisdiccional de Izanjar, provincia de Córdoba, denominada de la Hoz, fué asesinado el día 18 del actual D. Joaquín del Pino Ramca, vecino que fué de aquella villa. Segun una comunicación del alcalde de Hute, remitida al señor gobernador civil de esta provincia, los presuntos autores ó cómplices del hecho son personas muy conocidas en aquella comarca.

Muerte misteriosa.

A las dos y media de la madrugada se tuvo conocimiento por teléfono que en la carretera de Andalucía se hallaba el cadáver de un hombre. Por las fuertes contusiones que tenía en la cabeza se supone que la muerte fué causada con violencia.

Aplastado.

Ayer falleció aplastado en Lérida un infeliz trabajador de la brigada del ayuntamiento de aquella ciudad, que estaba ocupado en el arranque de árboles.

Vuelcos y atropellos.

En la carretera de Extremadura volcó un carro, dentro del cual iba un niño de doce años, pariente del conductor.

El niño se fracturó la pierna izquierda. A las tres de la tarde, otro carro atropelló en la calle del Cuervo á Miguel Parra Moreno, de veintiseis años, y le produjo graves lesiones.

En la calle de A. Burquerque otro vehículo ocasionó heridas graves á una niña de corta edad que iba con su madre.

Hace algun tiempo, un hermanito de la lesiona, fué muerto por otro carro en aquel mismo sitio. La infeliz madre fué conducida sin conocimiento á la Casa de Socorro.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Noticias de Zanzibar.

Zanzibar 19.—Segun noticias de Bagamoyo Emin-B. já ha experimentado un ligero alivio. El Sultán de Zanzibar ha autorizado el alistamiento de 1.200 zanzibarianos con destino al Estado Libre del Congo.

Las huelgas.

Bruelas 19.—Reina viva agitación en las cuencas carboníferas de Bélgica, temiéndose que la mayor parte de los trabajadores se declare en huelga, siguiendo el ejemplo de los mineros de Charleroi.

Cesa la epidemia.

París 19.—En vista de que el decrecimiento de la epidemia reinante se acentúa cada día más en casi todos los departamentos de Francia, se ha acordado la reapertura de las escuelas.

El túnel submarino.

Londres 19.—La mayoría de la Cámara de los Comunes es de todo punto hostil á la nueva petición de la sociedad del túnel submarino entre Francia é Inglaterra, pidiendo autorización para proseguir los trabajos suspendidos desde hace algunos meses.

Los militares no solo se oponen con tenacidad á dicho proyecto, sino tambien al relativo al puente sobre el Canal de la Mancha.—Pabra.

Manifestacion en Barcelona.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.) Barcelona 19 (11:20 m.)

Director CORREO.

Acaba de organizarse la manifestacion republicana. Compónese de unos tres mil, entre manifestantes y curiosos.

Orden completo. Cierra la manifestacion una carroza enlutada con cuatro coronas; una grande de violetas, y las restantes de siemprevivas.

De la carroza penden varias cintas que llevan republicanos caracterizados de Barcelona. Comenzó la manifestacion tocando la Marse Uesa una banda de músicos que iba á la cabeza de los manifestantes.

Entre estos figuraban el Sr. Vallés y Ribot, jefe de los federales; Sol y Ortega, jefe de los zorillistas, y dos concejales del Ayuntamiento de Barcelona.

Dirigióse la manifestacion al cementerio de Sarrí, para depositar las coronas en las tumbas de los republicanos muertos en la defensa de sus ideales.

Asegúrase que no habrá discursos, limitándose los manifestantes á hacer un saludo respetuoso ante la tumba de sus correligionarios.

Cerraba la manifestacion una banda de músicos, tocando marchas fúnebres.—Mencheta.

BALANCE DEL DIA.

LA CRISIS.

Al resumir hoy el Sr. Alonso Martínez sus trabajos para la constitucion del nuevo ministerio, continuaban las impresiones reflejadas por la prensa de la mañana.

A primera hora el presidente del Congreso recibió las visitas varios diputados de la mayo-

ria que acostumbran á frecuentar su casa, y hasta cerca de las once no se dispuso para salir. Antes recibió el Sr. Alonso Martínez una carta del Sr. Gamazo, en que suponemos le daría cuenta del resultado de su conferencia de anoche con el Sr. Moret, quien segun hemos oido ha escrito otra al Sr. Sagasta con el propio objeto.

Tambien ha visitado al presidente del Congreso antes de su salida de casa, el diputado señor Vincenti, hijo político del Sr. Montero Rios, para hablarle por encargo del ilustre canonista.

Visita al Sr. Sagasta.

Desde su hotel el Sr. Alonso Martínez se dirigió á casa del Sr. Sagasta, donde permaneció desde las once y cuarto hasta despues de la una.

El objeto de esta conferencia parece que ha sido dar cuenta al jefe del partido liberal del estado de los trabajos que viene realizando, y solicitar al propio tiempo su intervencion para concertar á los representantes de aquellos elementos de la mayoría que mantienen diferentes criterios en la cuestion económica.

En esta conferencia el Sr. Alonso Martínez hemos oido que pidió al jefe del partido liberal le designara las personas que habian de llevar la representación de la mayoría en el nuevo gobierno, detalle que el Sr. Sagasta dejó exclusivamente al arbitrio del presidente del Congreso por razones de delicadeza fáciles de comprender; los que no fueran designados por él, podrían considerarse preteridos.

Otro punto parece que fué abordado en la entrevista de los Sres. Sagasta y Alonso Martínez; el relativo á la presidencia del Congreso.

El jefe del partido liberal declinó el ofrecimiento que de aquel elevado puesto le hizo el Sr. Alonso Martínez, fundándose para ello en la necesidad que tendrá de terciar repetidamente en el debate que se promoverá con motivo de la crisis.

Las impresiones que de esta entrevista ha sacado el Sr. Alonso Martínez, han sido satisfactorias, pues él, de ordinario tan reservado, manifestó á los periodistas que aguardaban su salida, que no iba á Palacio á la hora anunciada, porque creia poder terminar esta tarde sus gestiones y llevar á S. M. un juicio más completo, aguardando para formularle al resultado de una conferencia que iban á celebrar los Sres. Maura y Puigcerver.

El Sr. Puigcerver.

Este habia estado en casa del Sr. Sagasta á las once, no pudiendo verle porque á esta hora se hallaba conferenciando con el Sr. Alonso Martínez.

En cuanto á su actitud, únicamente podemos decir lo que él ha manifestado á varios periodistas antes de entrar en casa del Sr. Sagasta: que no habia autorizado á nadie para que negociara en su nombre, y que se hallaba resuelto á no formar parte de ningún gobierno no presidido por el Sr. Sagasta, á menos que ésta, como jefe del partido liberal, se lo exigiera.

Entonces obedecería como soldado de file, siempre, por supuesto, que quedaran á salvo los principios económicos que viene sustentando.

El ministerio en proyecto.

Cuando el Sr. Alonso Martínez vió esta mañana al Sr. Sagasta, tenía el ministerio dibujado en esta forma:

Guerra, Lopez Dominguez; Hacienda, Maura; Ultramar, Bosch, y Marina,..... las cuatro restantes carteras se dejaban para que las designara el Sr. Sagasta, que no designó por las razones que dejamos mencionadas.

El Sr. Martos se habia reservado designar un amigo suyo, cuyo nombre reservaba; pero añadiendo que, si era esto una dificultad, prescindiría de su recomendacion.

Tambien dijo el Sr. Alonso Martínez en esta conferencia con el Sr. Sagasta, que consideraba importante el concierto económico de los señores Puigcerver y Maura; y despues de haberse sobre esto, se convino al fin en que esta tarde se reunieran con el Sr. Sagasta los Sres. Puigcerver y Maura en la Presidencia, para ver si se venia á un arreglo.

Este concierto, aunque importante, no creemos lo considerara esencial para sus propósitos el Sr. Alonso Martínez.

Lo que considera esencial para su combinacion es la entrada en Guerra del general Lopez Dominguez.

Fluctuaciones.

Se conoce, por las noticias de esta tarde, que no quedaron anoche las cosas tan adelantadas como acusan los informes de los periódicos de la mañana, á causa sin duda de que en los sitios en donde naturalmente debian bucear anoche, impresiones, todas estas impresiones presentaban los trabajos hechos sin dificultades.

Pero, aparte del detalle del concierto económico, se ha sabido hoy que anoche el general Lopez Dominguez no habia dado aún su autorizacion definitiva para su entrada en el gobierno.

Hoy en los círculos visitados por los amigos particulares y políticos del general Lopez Dominguez, estos al ser preguntados, han dicho los unos que al Sr. Lopez Dominguez habia molestado la declaracion coministoria que anoche hizo La Correspondencia Militar que en primera plana puede verse íntegra; y los otros que la verdad era, que el Sr. Lopez Dominguez habia escrito hoy por la mañana una carta al señor Alonso Martínez, en que le decía que no lo considerara definitivamente en la candidatura, como decian mal informados los periódicos de la mañana, porque antes de su palabra definitiva necesitaban verse.

A última hora en el Congreso era muy denso el rumor de que no aceptaba el general Lopez Dominguez.

Puigcerver y Maura.

Poco despues de las tres y media, estaban ya esta tarde, los Sres. Puigcerver y Maura, en el despacho del Sr. Sagasta, en la Presidencia, llegando tambien á poco el Sr. Sagasta, que venia de ver al Sr. D. Venancio Gonzalez.

(Mientras el Sr. Sagasta estaba en casa del Sr. D. Venancio Gonzalez, ha estado en la Presidencia el general Martínez Campos, sin que pudiera hablar al Sr. Sagasta por dicho motivo.)

Como llegara tambien á esta hora el señor marqués de la Habana, el Sr. Sagasta insistió en que se quedara para presenciar la conferencia, y contribuir, por su parte, al arreglo.

Se deliberó por espacio de dos horas y media, resultando que no se vino á un acuerdo en la

question arancelaria, única que se trató, porque el Sr. Puigcerver ha dicho en sustancia que las concesiones que no pudo hacer al Sr. Sagasta, á quien tan estrechos y sinceros vínculos le unen, cuando éste le llamó días hace (cuando estuvo encargado de la conciliacion, ea que fracasó), no podía hacerlas al Sr. Alonso Martínez.

Se convino, sin embargo, en llamar al señor Moret, por si éste hacia las concesiones á que no ha podido llegar el Sr. Puigcerver; pero sin duda por no encontrarse en casa, á las siete y media no habia llegado aún á la Presidencia.

Se considera, sin embargo, que esta conferencia será estéril.

Lopez Dominguez.

Se considera dicha conferencia estéril; porque estimando el Sr. Alonso Martínez esencial la presencia en Guerra del Sr. Lopez Dominguez, se sabe á última hora, que el general Lopez Dominguez, en una conferencia esta tarde celebrada, entre cinco y seis, con el Sr. Alonso Martínez, que no podía entrar en el gobierno, si bien apoyaria resueltamente á cualquier ministro de la Guerra del partido liberal, que designara el Sr. Sagasta.

Tambien esta tarde ha visto á conferenciar tambien de nuevo el Sr. Gamazo con el señor Alonso Martínez.

El Sr. Alonso Martínez en la Presidencia. Sin duda á causa de este incidente inesperado, el Sr. Alonso Martínez se presentó en la Presidencia poco despues de las seis, cuando aún no habia quince minutos que habia terminado la conferencia de los Sres. Maura y Puigcerver.

Segun nuestras noticias, al salir de su casa el Sr. Alonso Martínez, y luego de concedida la resolucion del Sr. Lopez Dominguez, salió con el propósito de dicitnar sus poderes.

Habó como media hora con el Sr. Sagasta, y al salir dijo á los periodistas (muy numerosos hoy en las escaleras de la Presidencia), que á última hora, cuando todo lo creia arreglado, habian surgido dos incidentes (que habian desbaratado sus trabajos. (Sin duda aludía á la resolucion del Sr. Lopez Dominguez y á la falta de arreglo entre los Sres. Puigcerver y Maura.)

Otras preguntas de mayor exploracion hicieron los periodistas, las cuales evadió el señor Alonso Martínez, diciendo que se dirigia á Palacio á dar cuenta á S. M. del resultado de sus gestiones.

Resignacion de poderes.

La entrevista del Sr. Alonso Martínez con su majestad ha durado una hora.

Al salir, á las ocho de esta noche, ha dicho á los periodistas que habia resignado sus poderes.

No obstante los reclamos y solicitudes de El País para que hoy se hiciera una manifestacion de simpatia en la embajada portuguesa, han sido pocas las tarjetas que se habian depositado.

En algunas tarjetas se ha escrito esta frase: ¡Viva la República!

LA "GACETA,"

Ultramar.

Real orden desestimando la reclamacion que contra el nombramiento de decano de la facultad de Filosofia y Letras de la Universidad de la Habana ha interpuesto D. Carlos Herguez y Alcega, y confirmando en dicho cargo á D. Valeriano Fernandez Ferraz.

Dr. Warren, dentista, ha marchado de Madrid, pero queda su hermano político, Dr. Lilliot, Carmen, 7, 2.º

El Banco general de Madrid se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

Belain.

A las cinco.—Concurrencia extraordinaria en el Casino de la Bolsa.

Obérvase firmeza en la fijacion de cambios sostenidos los que quedaran ayer á terminar las negociaciones oficiales de Bolsa; pero se hacen pocas operaciones.

El 4 por 100 interior á fin de mes, quedó ayer con el cambio de 78 70, y esta tarde comenzó contratándose á 78 75.

A esta hora se ofrece dinero al de 78 70, para operaciones á igual fecha.

Cultos.

Santo de mañana.—San Fabian y San Sebastian, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastian, donde se celebrará solomna fiesta á su Titular: por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará D. Filomeno Guevra, y por la tarde, termina el triduo, siendo orador el Sr. Garsmendi, terminando con completa y reserva.

En San Pedro de los Naturales se celebrará un solomno funcion al Santo mártir, siendo orador el Sr. Uribe.

En la iglesia parroquial de Santiago sigue la novena de la beata María Ana, predicando el señor Rivilla.

En la capilla del Santísimo Orisio de la Salud, Manifesto por mañana y tarde.

En el Orisio de San Ginés ejercicios al anocheecer, predicando el Sr. Montalban.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán, la de la Correa en San Jerónimo ó la del Buen Parto en S. N. Luis.

Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—No hay funcion. Español.—82 de abono.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—12 ruces de moda.—Justos por pecadores.—Los dos polos.

Comedia.—T. 2.º—4.ª serie.—A las 8 1/2.—Coy dedeu, confitero.—Las guardillas.

Zaruela.—A las 9.—El fuego de San Telmo.—A las 10.—El parador de la Tia Mónica.—A las 11.—De Madrid á Paris.

Lara.—5.ª serie.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—El martes de Carnaval en casa de las Gomez.—A las 9 1/2.—La manzana.—A las 10 1/2.—Viajeros de Ultramar.—A las 11 1/2.—Segundo acto.

Martin.—A las 9.—Los transechadores.—A las 10.—La via férrea (estreno).—A las 11.—Salon Estau.—Teatro de la Infancia.—A las 8 1/2.—El esquiador.—A las 9 1/2.—Una luna de novitads.—A las 10 1/2.—Hermanos crimales.—A las 11 1/2.—La gran montaña rusa.—(Balle por las hermanas Moreno).

Gran montaña rusa.—Todos los dias de 8 á 12 de la mañana y de 4 de la tarde en adelante.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez. San Gregorio, 8.

14, PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRINCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruseles, moquetas y fieltros.

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS GRAN NOVEDAD

TELÉFONO 1.200

14, PRÍNCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extensión a Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander, con escala en la Gornúa el 11 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la de Havre el 15.

El 30, de Oádiz, con escala en Las Palmas haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los puertos de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RENTAS.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 18, para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20 directo para Gornúa, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Oádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ALFONSO XIII, capitán D. J. Venero, saldrá de Santander el 20 de Enero.

LINEA DE COLON

Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limón.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.

El vapor ESPAÑA, capitán D. M. Díez, saldrá de Vigo el 25 de Enero.

LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ho-Ho y Cebu, y combinaciones a Kuracao y Bussiro (Golfo Péraloe), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Gornúa, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, a partir del 11 de Enero de 1889.

De Manila saldrán cada cuatro sábados, a partir del 5 de Enero de 1889.

El vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA, saldrá de Barcelona el 7 de Febrero.

LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada dos meses, a partir del 1.º de Setiembre 1889.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastián a Vigo combinan en Oádiz con los vapores de Colon, que salen de Liverpool el 17 de cada mes.

El vapor CATALUNA, saldrá de Oádiz el 1.º de Febrero próximo.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Senegalia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Seff.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGIER, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encomendará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

La curación de la tisis

Las famosas y atamadas Píldoras antitísicas del Dr. Audet, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, por la Sociedad de Medicina de Francia y por la Sociedad Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el ÚNICO REMEDIO contra la tuberculosis.

Calman la tos.

Modifican la expectoración.

Certan los sudores.

Alejan la calentura.

Alzan las fuerzas.

Abren el apetito.

Médicos ilustrados certifican a diario, que solo con las Píldoras antitísicas se pueden curar la tisis pulmonar y los estertores crónicos del pecho.—10 pesetas.—Folietos gratis.

Se remiten enviando sellos ó giro al Instituto Audet, Car. S. Jerónimo, 15, Madrid.—

VENTA: Oámen, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Oaivo; Valencia, Cueta; Zaragoza, Rios; Sevilla, Góncova, 29; Granada, Fúezon; Málaga, Cavales; Bilbao, Oribe; Santander, Molino y Baro; León, Merino; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernández; Alicante, Gades; Cáceres, Castel; Pamplona, Negrillos.

La cura de la impotencia

El importantísimo Fluido Vital (5 pesetas), Gotas Vitales (6 ptas.); Glóbulos Vitales (25 ptas.), y las Perlas del Serrallo (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Derrems seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades.

Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Se remiten enviando sellos ó giro al Instituto Audet, Car. S. Jerónimo, 15, Madrid.—

VENTA: Oámen, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Oaivo; Valencia, Cueta; Zaragoza, Rios; Sevilla, Góncova, 29; Granada, Fúezon; Málaga, Cavales; Bilbao, Oribe; Santander, Molino y Baro; León, Merino; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernández; Alicante, Gades; Cáceres, Castel; Pamplona, Negrillos.

IMPOTENCIA

pérdidas y desarreglos genitales. Se curan con los Regeneradores Walker, aprobados por Academias medicas. — Exentos de peñeros. — Obran en el acto. Un peso cada frasco. Venta, mejores farmacias. — Madrid, Carmen, 41; Principe, 18; Hortaleza, 2. Remisión por correo contra envío importe se los ó giro al Gabinete Walker. Madrid.

Pastillas pectorales de E. P. Lina; curan rápidamente la tos, 6 rs. caja. Borsid, Gorgona, 17; por mayor, Angulo, Veracruz, 4.

ANTI-DIFTERICO EGS

cura la angina difterica y garrotillo sin toque ni cauterizaciones. D.ósito D. M. Garcia, Capellanes, 3, Madrid, y principales farmacias. Precio: 10 pesetas caja.

LOS PRODUCTOS

DE LAS

Grandes Fábricas de Chocolates y Dulces

DE

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

han obtenido 21 recompensas industriales en otras tantas Exposiciones, Cuatro Medallas de oro en la de Barcelona, y han sido las UNICAS DE ESPAÑA premiadas con

DIPLOMA DE HONOR la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

De venta en todas las principales tiendas de Ultramarinos de España.—Depósito central: Mentora, 5.

OFICINAS: PALMA ALTA, 8.—MADRID

LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el conocido guantero Fernando Uriarte.

3, ESPARTEROS, 3, entresuelo.

POR RICARDO SEPÚLVEDA

El Corral de la Pacheca Un volumen de 167 páginas, con láminas fuera del texto, por Comba, 5 ptas. A los suscritores de EL CORREO, 2 50.

Madrid viejo con 414 páginas y numerosas ilustraciones 6 ptas. A los suscritores de EL CORREO, 3 50.

El monasterio de S. Jerónimo el Real de Madrid 336 págs., 4 50 ptas. A los suscritores de EL CORREO, 2 25.

Las botas, de 272 páginas, 4 pesetas. A los suscritores de EL CORREO, 2.

Los pedidos pueden hacerse a los repartidores.

Los de provincias pueden remitir su importe en libranzas ó sellos de franqueo en carta certificada.

PAPEL PARA ENVOLVER

Se vende por kilos en la Administración de este periódico, San Gregorio, 8.

VICHY

Administración: PARIS, 8, 64 Montmartre.

PASTILLAS DIGESTIVAS

Fabricadas en Vichy con sales extraídas de los manantiales. Tienen un gusto agradable y producen un efecto seguro contra los ácidos y digestiones difíciles.

SALES de VICHY para BAÑOS

Un rollo por baño para las personas que no pueden ir a Vichy.

Para evitar las falsificaciones. Exigir que todos estos productos lleven la marca de la Compañía.

Depositarlos: D. José María Moreno, calle Mayor, 98 (botica de la Reina Madre); Sres. Borrall hermanos; Moreno Miguel; Dr. Just; R. Hernandez; Lomana y Sres. Martínez, Jacometrezo, 82, Madrid.

DINERO

barato en grandes y pequeñas partidas, sobre muebles y piezas sin retirar, sueldos y buenas hipotecas. De 6 á 1 y de 6 á 8. Teitan, 15, 2.º.

MONROY DENTIST A.

Corredora de San Pablo, 21, contiguo al teatro Lara.

casa de campo en Búrgos Razon, párroco de las Huélgas

LA INESPERADA

de Pozuelo de Calatraval

Este agua purgante natural superior por su suavidad y eficacia a todas las conocidas, se vende en Madrid á peseta el frasco en todas las buenas farmacias.

6 otras abiertas, presca de ens. Echegaray, 19.

Hotel de San Ildefonso

Hay hospedaje con todo servicio desde 4 ptas., servido á la hora que convenga. Fuercarral, 84.

Traspaso barato por ausencia comercio loza antiguo; razon Postas 84, despacho de cocheros

Fábrica de guantes

Confeciona cen los productos más superiores. Exactitud en medidas.

URIAARTE. ESPARTEROS, 8

SOCIEDAD GENERAL

DE

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece a los anunciantes e industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía gratis tarifas de precios á las personas que las pidan.

OFICINAS

ALCALÁ, 6 Y 8.—MADRID

Teléfono 517

Ero. 19) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (F. 17

EN TERGERAS NUPCIAS

yor libertad; yo no puedo recibir á nadie, especialmente á hombres; mi abuelo me lo ha prohibido terminantemente.

—¿Ni tampoco á mi sobrino?

—A ninguno; es una orden formal.

—Pues no irá, te lo prometo—contestó un poco picada Alicia, empezando con la mayor franqueza por apearse el tratamiento, tuteando á la joven;—pero yo no puedo dejarle en absoluto, y ahora tendré que guardar dos en igual de uno.

—No quisiera que se ofendiesen Vds.

—¿Qué disparate! no me ofendo; aun cuando me parece que tu abuelo no mira con buenos ojos á mi sobrino, le desdefia acaso porque es pobre—al decir esto Alicia se inclinó maliciosamente al oido de la joven, para deslizar esta palabra sin que los chicos la oyesen—

—yo te lo confieso, había empezado á aceptar la idea de una alianza entre vosotros.

—¡Ah! no piense Vd. en eso—exclamó Esperanza en el mismo tono y ruborizándose— ¡somos tan jóvenes!... No me lo vuelva Vd. á decir, pues esto solo me impediría verlos.

Alicia la miraba de soslayo; el tiro había ido á quemar ropa, cogiendo desprevenida á la joven, que también, sin poderlo remediar, acariciaba en su corazón tan risueña esperanza.

Los dos muchachos iban bromeando, sin apercibirse de este diálogo á sotto voce, y encontrándose ya cerca de su casa, mandaron detener el carruaje, le pagaron y le despidieron de orden de Alicia, y fueron á sentarse en

un banco las señoras, mientras ellos iban á comprar periódicos á un kiosko, volviendo muy pronto.

La noche estaba deliciosa.

Pepito, que siempre estaba animado de un apetito excelente y de muy buen humor, exclamó apenas estuvo al alcance de su voz:

—Señoras, es necesario pensar en comer.

—Y que no está mal ideado—contestó Alicia—esta vez tiene razón mi sobrino, es un gastrónomo de primera fuerza.

—Sí, pues mira que tú querida....

Todos se echaron á reír distraiendo un poco la tristeza de Esperanza.

—¿Hay por aquí cerca algún restaurant?

—Sí, querida mía, por todas partes se encuentra la mesa puesta en este bendito París—contestó Pepito.

—Pero que sea decente; á mí no me gusta ir á los poseteros—decía Alicia que acostumbrada á la moneda de España, no podía decir francos.

—Si aquí no hay pesetas, son francos.

—Lo mismo me dá; pues vete á buscar uno y no me vengas siempre enmendando la plana.

—Vamos á buscarle, Antonio—dijo el joven á su amigo;—yo conozco poco estos barrios.

Antonio, que era un chico muy guapo y muy complaciente, les dijo:

—Aquí á dos pasos hay una excelente Table d'hôtel.

—Es que yo quiero comer solos en una mesa—exclamó Alicia que ya sabía que á la mesa redonda la llaman Table d'hôtel—y además la hora ha pasado; generalmente la mesa redonda es á las seis.

—Vamos á verlo; nos esperan ustedes cinco minutos.

Los muchachos se marcharon, y Alicia,

siguiendo en su tema de escudriñar hasta el fondo los sentimientos de la joven, la dijo apenas quedaron solas:

—¿No es verdad que mi sobrino es un guapo chico?

Esperanza se puso colorada.

—Es un buen mozo, no se parece á estos gabachos de franceses que siempre van encogidos; qué esbelto, qué gallardo, ¡y si vieras qué condiciones tiene tan excelentes!

Esperanza comprendió la idea de la vida y se contentó con responder:

—¡Es muy simpático!... Son los dos muy buenos muchachos, y debe Vd. estar muy contenta en su compañía, porque á su lado no debe tener mal humor; siempre están alegres.

—Ciertamente lo estoy; como ya voy siendo vieja, no puedo vivir sola; la juventud y la risa son mi elemento.

—Ya, ya tenemos restaurant!—exclamó Pepito ostentando á modo de bandera un papel que llevaba en la mano.

—Pero, bueno; no nos metereis en una zahurda.

—Bueno y barato—añadió Antonio;—pero es preciso apresurarnos, porque á las nueve de la noche es muy difícil encontrar qué comer en los restaurants.

—¿Está lejos?

—A dos pasos; aquí en este boulevard; pero vamos pronto—dijo Pepito.

Pocos instantes despues estaban instalados los cuatro en una mesa.

—Es muy agradable la vida en este París—decía Alicia apoderándose de la lista aunque no entendía palabra. No hay que ocuparse para nada de la casa, porque se come en cualquier parte mucho mejor y más barato, sin las desazones que ocasionan las criadas con sus sisas.

Por su parte los jóvenes leían los precios de la comida en el pequeño prospecto que se reparte á la puerta de muchas de estas casas de comidas á precio fijo, de las que hay en París por todas partes.

Los almuerzos son generalmente á un franco veinticinco ó cincuenta céntimos, y las comidas dos ó tres francos, son los más modestos y los que á pesar de su orgullo frecuentaba Alicia.

Esta, sin soltar la lista y sin confesar que no la entendía, preguntó:

—¿Qué sopa queréis?

Todos adoptaron la sopa Julienne y varios platos generalmente franceses.

El camarero, que esperaba la orden, tuvo que hacérsela repetir varias veces, porque todos querían á un tiempo chapurrear frances sin saberlo.

Hasta que Esperanza tomó la palabra no pudieron entenderse.

Ahora sí que lo comprendo; la señorita habla en correcto francés—exclamó el mozo muy serio, pues en Francia no se rien aun cuando oigan decir mil disparates á los españoles; no se parecen á estos que sueltan la carejada por la más pequeña frase que cualquiera pronuncie mal.

Alicia repitió que los vinos fueran de primera fuerza y españoles; no la gustaban los franceses.

Pepito se había colocado como por casualidad junto á Esperanza y Alicia al lado opuesto con Antonio, no cesaba de mirarlos; ellos hablaban de cosas indiferentes; pero les imponía la mirada inquisitorial que Alicia les lanzaba por encima del prospecto.

Al fin la viuda, soltando el papel sobre la mesa, exclamó:

—Esta vida de París es admirable; qué independencia y qué libertad tan hermosa. No